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HB-/ Como dice, las cuarentenas eran una 
medida inevitable, pero, ¿qué posibilidades 
había de que no fueran la única alternati-
va, aplicar pruebas masivas, por ejemplo, 
y así evitar un impacto tan fuerte en el co-
mercio y la actividad empresarial?

De pronto se pudo haber retrasado un poco 
el decreto de las cuarentenas o no haber hecho 
las primeras tan radicales. Algunos de los países 
nórdicos no implementaron cuarentenas, lo que 
hicieron fue establecer las medidas de distancia-
miento social, pero la gente podía seguir con sus 
actividades. Sin embargo, ahora reconocen que 
habría sido mejor implementarlas porque de to-
das maneras ha habido contagios y han sido altos. 
Creo, entonces, que dependía de la circunstancia 
de cada país. 

Aquí lo que ha sido lento es la aplicación de las 
pruebas. No asumir, por ejemplo, que las universi-
dades tenían la posibilidad de hacer los test y no 
centrarizarlos solamente en el Instituto Nacional 
de Salud (ins), eso hubiera mejorado la situación 
y hubiera permitido una cuarentena más flexible 
al comienzo para que la economía no quedara to-

¿Cuáles son los principales efectos que el Co-
vid-19 ha tenido en el comercio internacional 
hasta ahora? 

El comercio internacional se ha visto afectado prin-
cipalmente por el aislamiento y las medidas que impu-
sieron los gobiernos a la ciudadanía. Esto hizo que se 
frenara o se relanterizara la actividad empresarial y la 
producción. También causó un frenazo en la comer-
cialización y en el consumo de los productos de bie-
nes y servicios. Algunas de las empresas más afectadas 
son las de servicios, como la aviación, el transporte y 
la educación. No podemos dejar de lado, por ejemplo, 
las industrias que trabajan en el área automotriz o la 
farmacéutica. 

En esta pandemia la única posibilidad que tenían los 
gobiernos era la  de tomar medidas para salvaguardar la 
salud de la ciudadanía y anticiparse para preparar el sis-
tema de salud para enfrentar la emergencia. Las cuaren-
tenas, decretadas para evitar un colapso del sistema de 
salud y un contagio masivo simultáneo, tuvieron efectos 
notorios en el comercio y en la actividad empresarial. 

En En EsTa EdIcIóN, CoNvErSaMoS CoN YaMiLe MoNtEnEgRo, PrOfEsOrA 

DeL PrOgRaMa De NeGoCiOs InTeRnAcIoNaLeS En La UnIvErSiDaD El 

BoSqUe, SoBrE LoS EfEcToS En El CoMeRcIo InTeRnAcIoNaL A CaUsA De 

La CrIsIs DeL CoRoNaViRuS, CóMo EsTa PaNdEmIa EsTá AfEcTaNdO La 

AcTiViDaD EmPrEsArIaL, LaS EcOnOmíAs Y, En CoNsEcUeNcIa, El CoMeRcIo 

InTeRnAcIoNaL, LaS MeDiDaS De LoS GoBiErNoS PaRa EnFrEnTaR La CrIsIs 

Y La MaNeRa En QuE EsTa AfEcTa La GlObAlIzAcIóN.
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talmente quieta y los efectos no fueran tan notorios, 
con unas previsiones de crecimiento casi que nulas 
para este año. Hacer pruebas masivas hubiera podido 
ser una medida, pero no estábamos preparados para 
aplicar esa cantidad de test. 
HB-/ Los gobernantes tuvieron que tomar de-
cisiones sobre la marcha, estaban en medio 
de las recomendaciones de los epidemiólogos 
y también de los economistas...

Sí, para los gobernantes es una decisión compleja 
y ahí lo que se ha notado es el liderazgo que tiene 
cada uno. Algo interesante que se ha visto es cómo 
las mujeres han tomado decisiones más racionales en 
países como Alemania, por ejemplo. Eso ha sido muy 
interesante, ver los liderazgos que han tenido los pre-
sidentes y sus equipos ejecutivos y de gobiernos en la 
toma de decisiones. Pero esas decisiones también de-
penden mucho del contexto, de la situación de cada 
país y de su economía.
HB-/ ¿Cuáles han sido los sectores de la eco-
nomía más afectados? ¿Hay alguna forma de 
prever el tiempo que les tardará recuperarse?

Pienso que las empresas de servicios son las más 
afectadas. El comercio internacional de servicios en el 
turismo es uno de los que mayor impacto ha tenido y 
todas las empresas que trabajan de manera accesoria 
dentro de este gran sector: los hoteles, sus proveedo-
res, los restaurantes, las empresas que ofrecen planes 
de entretenimiento para los turistas. El sector educa-
tivo, por ejemplo, también se ve afectado con las res-
tricciones en la movilidad de profesores y estudiantes. 

Las manufacturas, aunque ya empiezan a reacti-
varse, también están afectadas. En la industria auto-
motriz, el tema de ensamblaje. Por ejemplo, está el 
caso de España con Nissan, que decidió irse de la 
planta que tenían allí, eso genera que un alto porcen-
taje de gente quede sin trabajo. Hay empresas y secto-
res más afectados que deciden cerrar plantas, filiales 
en algunos países.A pesar de que se reactive el turis-
mo, va a ser muy lento, por lo menos este año. No 
podemos prever cómo van a reaccionar las personas, 
pero hay dos opciones: salen corriendo y quieren irse 

... debió haber un 
direccionamiento 
mucho más 
juicioso por parte 
del gobierno hacia 
los bancos, hacia 
cómo debían 
gestionar esas 
ayudas
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HB-/ ¿Las medidas de reactivación econó-
mica pueden amortiguar las fuertes conse-
cuencias que ha tenido la pandemia en el 
comercio internacional?

Que se empiece a reactivar la economía y que 
todo vuelva o intente moverse otra vez es una ven-
taja y entre más rápido se haga, mejor. Entramos 
ahí en el dilema de lo que está pasando ahora, más 
gente movilizándose en la calle hace que el virus 
se propague con mayor facilidad. Ese es el proble-
ma de esas medidas. 

Uno de los puntos centrales de esto es que 
cambia cómo vamos a generar el comercio. Todos 
queremos volver o, por lo menos, los que están en 
esos sectores quieren volver al estado anterior, re-
tomar otra vez y empezar a exportar, pero todavía 

de vacaciones porque llevan un montón de días ence-
rradas, o tienen miedo y se prolonga el tiempo en que 
la gente diga: “ahora sí me voy a ir de vacaciones”. Hay 
sectores en los que va a tardar muchísimo más en darse 
esa reactivación. 

Por ejemplo, en Europa, que ya se están abriendo 
totalmente al turismo, Alemania dijo que no recomen-
daba las vacaciones a España. En el marco internacional 
hay unas restricciones que se dan desde la economía de 
las personas, que también se ha visto golpeada, los Esta-
dos, y el comportamiento de la gente y cómo enfrentan 
el temor hacia el virus.
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no estamos preparados para volver a como estábamos 
antes. Yo creo que aunque se reactive el comercio este 
año, va a ser lento. El comercio otra vez va a arrancar 
en forma a partir del próximo año.
HB-/ ¿Cuál es su opinión sobre la manera 
como el gobierno colombiano ha manejado la 
emergencia y las medidas económicas que ha 
tomado para enfrentar la crisis, por ejemplo, 
los anuncios de exenciones tributarias a fran-
quicias de servicios turísticos e importaciones 
de vehículos?

Las medidas en ese sentido siempre son benefi-
ciosas, retirarles el iva, generar exenciones, pero lo 
ideal sería que también piensen en exenciones para 
empresas nacionales, no solamente para empresas 
extranjeras en el ámbito del comercio internacional. 
Ahora, lo que se debe hacer es promover el consumo 
nacional de servicios y de bienes. Debería haber be-
neficios tributarios para hoteles nacionales, por ejem-
plo, o para empresas de entretenimiento, para que les 
ayudenen ese camino a la reactivación. 

El gobierno se ha interesado por salvaguardar 
el tejido empresarial y eso es muy importante, tiene 
que haber un equilibrio entre cómo le ayudo al em-
presario y cómo le ayudo al trabajador. Pienso que 
sí lo ha hecho. El afán del presidente ha sido tam-
bién de reactivar las industrias, la producción, que es 
importante. Lo ideal sería que esas medidas también 
estuvieran enfocadas en las pequeñas y medianas 
empresas (pymes), que es el porcentaje mayor aquí en 
Colombia y son las que realmente están sufriendo, las 
que no tenían un músculo financiero para sostenerse 
durante todo este periodo. Las empresas que tenían 
ahorros se sostuvieron y las que no, tuvieron que 
cerrar. Entonces esas ayudas deben darse de manera 
equilibrada, no solamente a los grandes empresarios, 
ni a las grandes industrias, también deben ir dirigidas 
al pequeño empresario.
HB-/ ¿Y cómo las pymes están relacionadas con 
el comercio internacional?

Colombia todavía no es un país en el que las pymes 
nazcan con el pensamiento de exportación. Falta mu-

cho todavía. Aquí eso sucede lentamente, aunque aho-
ra hay empresas de base tecnológica como Rappi, por 
ejemplo, que se internacionalizó rápidamente. Se pro-
mueve que el emprendimiento tenga una visión mucho 
más global, pero aquí son pocos los casos. La mayoría 
de nuestras pymes operan a nivel nacional, no están para 
las exportaciones. Conozco el caso de una mediana em-
presa que exporta uchuva y está muy afectada porque 
en Europa no le estaban demandando, también por el 
cierre de fronteras, eso la puso en riesgo. 
HB-/ Una de las medidas que implementó el go-
bierno fue pedir a los bancos que fueran más 
flexibles en otorgar créditos a las pymes; sin em-
bargo, estas han denunciado que las entidades 
bancarias no están aprobando los créditos tan 
fácilmente, ¿qué opina de esto?

Pienso que falta muchísima más solidaridad por 
parte de los bancos. A mucha gente le dieron alivios, 
pero a otros, no. Las microempresas no cuentan con 
las condiciones que exigen los bancos para desem-
bolsar los créditos. Por ejemplo, cuando hubo la crisis 
del 2008, la Unión Europea otorgó rescates, que eran 
préstamos a los Estados para que pudieran reactivar su 
economía y estos lo que hicieron fue dar ese dinero a 
los bancos para que ellos dieran créditos y así movilizar 
el consumo, pero lo que los bancos daban era irrisorio. 
En realidad los préstamos no llegaron a la gente para 
que pudiera volver a tener poder adquisitivo y que se 
empezara a mover la economía. 

Pienso que, en general, a los bancos les hace falta 
mucho más compromiso. Hicieron mucha propaganda 
diciendo que iban a ayudar, pero  la ayuda no ha sido en 
la medida que se ha necesitado, porque si hubiera sido 
así, los establecimientos de comercio podrían haber so-
brevivido. Es mucho tiempo lo que significa diariamen-
te generar dinero dentro de una empresa. Si los bancos 
hubieran ayudado, probablemente muchas empresas 
no habrían tenido que cerrar.
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HB-/ ¿Entonces una manera de resolver eso hu-
biera sido que el Estado no dejara esa respon-
sabilidad a los bancos?

Honestamente eso es muy complejo. Los bancos 
sí tienen que intervenir, pero debe haber una manera 
de vigilar que efectivamente estén cumpliendo con esa 
función que tienen. Establecer unas condiciones de 
quiénes van a recibir esos préstamos, qué le pueden 
exigir a los empresarios que piden los créditos y qué no. 

Creo que debió haber un direccionamiento mucho 
más juicioso por parte del gobierno hacia los bancos, 
hacia cómo debían gestionar esas ayudas, y no haber 
dejado esto a criterio de cada uno de ellos. No se puede 
negar que el Estado sí ofreció ayudas y  requirió a los 
bancos para que generaran esos préstamos. Los alivios 
que dieron los bancos consistieron en correr las cuotas 
de los créditos. Pero lo que no ha sido efectivo ha sido 
la concesión de créditos para pagar nóminas, etc.
HB-/ A raíz de todo lo que está sucediendo con 
la emergencia, surgió un debate entorno a la 
globalización, ¿qué significa esta crisis para la 
globalización y cómo va a funcionar después de 
esta pandemia?

La globalización ya estaba en crisis. La liberalización 
económica es lo que la ha permitido y estano solamen-
te se ha dado en la economía sino en otros  sectores, 
solamente que la economía ha sido la que la ha jalo-
nado. La globalización económica va muy de la mano 
con la gestión política, con la gobernanza y ahora hay 
muchas diferencias gubernamentales en el ámbito in-
ternacional. Eso lo que ha hecho es que unos Estados 
quieran limitar, por ejemplo, sus tratados comerciales. 

Cuando se presenta esta crisis, se plantean pregun-
tas como:¿qué vamos a hacer para que las economías 
vuelvan a ser lo que eran antes? Estamos en un contexto 
de interdependencia increíble, unos Estados depende-
mos de los otros en temas de suministros. China, por 
ejemplo, es uno de los principales proveedores a nivel 
global. Los Estados también han reflexionado sobre 
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eso: ¿vamos a seguir dejando que sea China el prin-
cipal proveedor, o queremos volver la producción a 
nuestros países?, eso es lo que se plantea ahora con 
la nueva globalización, que va muy relacionado con 
el tema de las cadenas de producción, las cadenas 
de valor. La deslocalización en la producción, por 
ejemplo, que las empresas de textiles produzcan en 
Bangladesh, en Pakistán, en India, etc., así reducen 
costos y esto se traduce en beneficios para esas em-
presas. Muchos países están pensando en traer otra 
vez esas producciones a sus Estados para promover 
las economías, generar empleo, es una perspectiva 
diferente. La globalización no va a ir para atrás como 
muchos piensan. Simplemente  nos hace pensar en 
qué podemos hacer al interior del país para mejorar 
nuestra economía y qué podemos dejar de comprar 
afuera, porque a veces compramos cosas que pode-
mos producir. Se habla, más bien, de esa globaliza-
ción económica un poco disminuida para beneficiar 
las economías nacionales. 
HB-/ Alicia Bárcena, secretaria ejecutiva de 
la Comisión Económica para América Latina 
y El Caribe (Cepal) de las Naciones Unidas, en 
entrevista con BBC Mundo dijo que “esta ya 
no va a ser una globalización de cadenas de 
valor. Eso es lo que va a ser más importante: 
el cambio en los modos de producción y en los 
modos de consumo”. ¿Qué opina sobre esta 
postura? ¿Cómo sería la globalización sin ca-
denas de valor? ¿Cómo tendría que darse ese 
cambio en los modos de producción y en los 
modos de consumo?

Pienso que eso es difícil porque los empresarios 
lo que están buscando permanentemente es ser mu-
cho más eficientes. Las cadenas de valor lo que han 
permitido justamente es reducir costos para obtener 
mayores beneficios y eso no lo van a dejar de buscar 
las empresas. Los Estados o las regiones, en el caso 
de Latinoamérica, tienen que volverse mucho más efi-
cientes en identificar cómo puede haber una mayor 
cooperación entre ellos, cuáles son las ventajas que 
cada uno tiene a nivel de producción, por ejemplo, 

para generar un acompañamiento o un encadenamien-
to entre ellos y, de esta forma, fomentar la economía. 

Lo que la secretaria ejecutiva de la Cepal está dicien-
do es verdad en la medida en que sí va a suceder que 
reflexionemos y pensemos: ¿cómo puedo hacer que esa 
cadena de producción no sea en Asia, sino que sea  más 
cerca, en mi país o en mi región? Eso va a pasar, pero no 
va a pasar de manera radical. No es que se vayan a acabar 
totalmente las cadenas de valor, no creo que sea posible 
que esto suceda,o por lo menos no radicalmente ahora 
porque es como ha venido funcionando. No es el siste-
ma ideal. Hemos creado un sistema de interdependen-
cia que no es muy conveniente, la liberalización absoluta 
con una cantidad de tratados de libre comercio que no 
se examinan con atención para beneficio del país. Yo no 
estoy en contra de los tratados, estoy a favor. Pero no se 
hacen negociaciones pensando de manera responsable 
en la producción y en los sectores económicos del país. 

No es que vaya a ser el cambio radical, sino que se 
va a pensar más a nivel regional. Pero se van a centrar, 
por ejemplo, Europa en Europa, Asia en Asia, América 
en América. Vamos a tratar de concentrarnos regio-
nalmente para promover nuestras economías y evitar 
dependencia de otros países. Lo que se va a promover 
ahora son esas integraciones regionales, no como in-
tegraciones literales, sino de ayuda y de cooperación 
económica y comercial entre Estados a nivel regional. 
HB-/ Hablemos del panorama que ha dejado la 
pandemia para el comercio en América Latina, 
¿cuáles son los países más afectados y por qué?

En América Latina los más afectados son México, 
Venezuela y Colombia porque tienen altos costos en la 
producción. Eso implica que tenemos menos capacidad 
para soportar, por ejemplo, la caída de los precios en los 
productos primarios. También porque hay una reduc-
ción de las importaciones por parte de otros países. Esa 
disminución en las importaciones afecta a países como 
Argentina, Brasil, Perú, Chile. Se prevé una disminución 
del comercio por las relaciones comerciales que mante-
nía Latinoamérica con China. Con la disminución de las 
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exportaciones chinas, se disminuyen las importaciones, 
y eso también afecta las economías. 

Los sectores de servicios a nivel nacional también 
se ven afectados, a excepción de los que están basados 
en conocimiento o que se prestan a través de platafor-
mas digitales. Sin embargo, en Latinoamérica este tipo 
de empresas no alcanzan ni el 30 %. América Latina es 
mucho más susceptible a los efectos de la pandemia 
porque tiene un porcentaje muy alto de personas que 
trabajan en la informalidad, sin dejar de lado los altos 
índices de desigualdad y de pobreza, eso es lo que más 
golpea a la región. 
HB-/ Usted plantea algunas oportunidades para 
América Latina, la alternativa de que haya 
mayor integración en los procesos para asegu-
rar las cadenas de suministros y fortalecer el 
comercio interregional, ¿qué tan viable es que 
esto suceda teniendo en cuenta las divisiones 
políticas e ideológicas de quienes gobiernan la 
región?

Ese es un tema muy complejo porque en Latinoa-
mérica nuestros gobernantes tienen pocas políticas de 
Estado y muchas políticas de turno. Sin embargo, pien-

so que es posible, con la consolidación o el fortale-
cimiento de alianzas que ya existían. Por ejemplo, 
la Alianza del Pacífico; los países miembros, Méxi-
co, Perú, Chile y Colombia, lo que pueden hacer es 
consolidar esas relaciones comerciales que ya ha-
bían establecido, profundizarlas y generar mayor 
comercio interregional. Para mí ese sería el primer 
recurso, por lo menos para Colombia. 

Puede haber más países con los que se pue-
dan consolidar esas relaciones comerciales. Habrá 
otros con los que no, por esas diferencias ideoló-
gicas. A veces los intereses económicos y comer-
ciales de cada uno parecieran dispares, a pesar de 
que lo que todos buscan es la reactivación comer-
cial y de la economía. 
HB-/ Y desde una en una perspectiva más 
global, ¿qué cambios deberá tener el siste-
ma para adaptarse a la realidad después 
de la pandemia?, ¿cree que hay disposición 
para este cambio en las clases dirigentes y 
empresariales?

Creo que el interés de los gobiernos está muy 
alineado con la reactivación de las economías, con 
salir de este letargo lo más pronto que se pueda. 
En ese sentido, puede haber alianzas bien intere-
santes o medidas que tomen los gobiernos para 
aportar a la actividad empresarial. Los Estados 
deben tomar decisiones conjuntas y ser solidarios 
porque hemos visto también muchos presidentes 
que solamente piensan en el beneficio de su país y 
es necesaria la convivencia internacional pacífica. 
Si mi vecino está mal, yo probablemente estaré 
mal. Si los que están en mi región están mal, de 
nada sirve que yo esté bien. Tiene que haber un 
pensamiento mucho más solidario por parte de 
los gobernantes, pensar en cómo podemos coor-
dinar para generar bienestar común, no solamen-
te a nivel de comercio, sino a nivel social, que es 
muy importante porque lo social se refleja en lo 
económico. Los gobiernos tienen una misión fun-
damental. El liderazgo consciente, responsable, de 
cooperación, es importante en este momento.

... en Latinoamérica, 
nuestros gobernantes 
tienen pocas políticas 
de Estado y muchas 
políticas de turno


